

**Montréal, le 8 juillet, 2024**

Madame la Présidente du Sénat du Canada,

Monsieur le Président de l'Assemblée parlementaire de la

Francophonie,

Chers présidentes et présidents d'Assemblées,

Estimés parlementaires,

Chers invités,

Je suis très heureux d'être parmi vous ce matin.

Mais surtout, je voudrais vous souhaiter la bienvenue au Canada  
et dans ma ville natale, Montréal.

Cette assemblée est l'occasion pour la famille parlementaire  
francophone de se réunir et de discuter des enjeux de l'heure.

Je l'ai dit maintes fois, il n'y a pas de meilleure forme de gouvernance que la démocratie parlementaire.

Elle nous permet d'aborder une multitude d'enjeux qui touchent au bien-être de nos populations et de notre planète.

Démocratie, environnement, économie, intelligence artificielle, promotion et défense du français et droits de la personne sont tous au programme ici.

Je me permets de souligner le thème des droits de la personne qui est un principe au centre des valeurs de la Francophonie.

À travers ses travaux, votre Assemblée défend activement les droits de tous ceux et celles qui habitent l'espace francophone.

Par exemple, je pense à vos travaux :

- contre la peine de mort;
- de lutte contre la violence sexuelle et fondée sur le genre;
- en faveur du respect des droits économiques des femmes et des filles;
- pour une éducation de qualité pour tous.

Quand nous respectons les droits de la personne, tout le monde en bénéficie.

Il y a quelques jours, j'ai eu la chance de prononcer quelques mots lors de l'ouverture du Parlement francophone des jeunes.

Dans mon discours, j'ai rappelé aux participants que la Francophonie, c'est la diversité.

La Francophonie, c'est 255 millions de personnes qui utilisent le français au quotidien et près de 100 millions de personnes supplémentaires qui le parle.

La plus forte croissance du nombre de francophones est observée en Afrique.

Cette diversité enrichit nos sociétés et notre langue.

J'ai récemment appris qu'au Cameroun, « attacher le cœur » veut dire être courageux;

Alors, en conclusion, je vous prie, chers collègues, « d'attacher votre cœur » pour défendre les valeurs de la démocratie parlementaire et de la francophonie.

Mais aussi, profitez-en ou comme on dit au Québec, “payez-vous la traite” et visitez Montréal dans toute sa diversité.

Goûter à la cuisine et aux mets locaux : la poutine, les bagels et le smoked meat!

Enfin, j'aimerais réitérer les remerciements exprimés par la Présidente du Sénat au comité organisateur et à tous les parlementaires, je vous souhaite des discussions fructueuses.

Merci.